

## colectivos

mas de liderazgo tradicional no están en su mejor momento ni época y es necesario para que el país logre avances significativos, que surjan liderazgos colectivos. Bien vale la pena preguntarnos ¿en qué proyecto coincidimos todos como colombianos? ¿Cuál es el proyecto común de tu departamento, ciudad o municipio? ¿Cuál es el tiempo que dedicas a esos sueños compartidos, a esos proyectos comunes? ¿Acaso la construcción de paz; la defensa de los páramos, los humedales, la lucha contra la deforestación; la creación de oportunidades para jóvenes, mujeres, adultos mayores y ser parte de una sociedad más justa no son motivos suficientes para pensar en un proyecto común?

Caudillos, tecnócratas, burocratas y políticos tienen una tarea fundamental en esta nueva realidad de país que consiste en facilitar el surgimiento de liderazgos colectivos que materialicen causas comunes para trabajar unidos en objetivos superiores como los son la defensa de la vida y el impulso a la equidad. Desde ya anticipo que estos liderazgos colectivos no la tienen fácil, pero no arrancan de cero; cuentan

## INDICE GLOBAL DE PAZ 2021

## RANKING SURAMÉRICA

	Puesto	País	Puntuación general
1	6	Uruguay	1.817
2	7	Chile	1.831
3	8	Argentina	1.945
4	9	Paraguay	1.997
5	10	Perú	2.034
		Ecuador	2.044
		Guyana	2.114
		Bolivia	2.140
		Brasil	2.413
		Colombia	2.694

Fuente: Institute for Economics and Peace

Gráfico: LR-GR

con un país que es el más biodiverso del mundo por cada kilómetro cuadrado, tres cordilleras, la mitad de los páramos del mundo, variedad de climas, dos océanos, ser uno de los principales países con reservas de agua dulce del mundo, líder en exportación de café, banano, uchuva, productos farmacéuticos, cosméticos, alimentos, servicios de salud, generación de energía; cuna de ciclistas, patinadores y contar con la principal riqueza de cualquier economía: su gente, su creatividad, su talento humano.

Colombia no requiere, por ahora, desconcentrarse en la discusión de ¿cuál es el mejor candidato? Colombia necesita construir liderazgos colectivos con proyectos comunes. En la medida que logremos lo primero, con las claridades de lo segundo, estaremos menos preocupados por candidatos y más dedicados a enfrentar realidades. Por lo tanto, lo único que necesitamos entender es que el mejor candidato y presidente del país es cada uno de nosotros con nuestro actuar día a día en favor de la construcción de una mejor sociedad.



## CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ @liderazgomr

El liderazgo no es un concurso de popularidad.

Robin Sharma

## Después del rebote

Las cifras para el mes de julio reveladas recientemente por el *Dane* confirman que la economía colombiana retornó y superó los niveles de actividad económica pre-pandemia. El crecimiento de la economía en 2021 puede superar fácilmente el 8%, quizás el 9%. Ya varios analistas han empezado a revisar apresuradamente sus proyecciones. El rebote fue en V, a pesar de las renovadas olas de contagio y el estrepitoso frenazo de la economía en mayo con ocasión de las protestas y los bloqueos.

La pregunta que surge es ¿qué esperar para 2022 y más allá? Si bien la incertidumbre frente a la pandemia perdura, vale la pena indagar sobre cuáles serán las fuentes de crecimiento después del rebote. ¿Qué tanto se creará una vez se vaya el efecto base que infla las cifras de crecimiento de este año al tener como punto de comparación un 2020 paralizado por cuarentenas?

Analicemos algunos elementos. Buena parte del rebote en actividad que estamos observando está basado en una recuperación del consumo



JOSÉ IGNACIO LÓPEZ  
Director Investigaciones Corfo Colombiana @joseilopez

privado. El consumo de las familias explica 7,7 puntos porcentuales de lo 8,9 que creció la economía durante el primer semestre del año. La inversión de las empresas contribuyó 1,5 puntos a dicha cifra. Las cifras del segundo trimestre muestran que el consumo de los hogares en dicho período fue 4% superior al registrado antes de la pandemia. La inversión, por el contrario, y después de un trimestre

agravado por los paros, se encontraba 18% por debajo de los niveles pre-covid.

Detrás del rebote del consumo de los hogares se encuentra un aumento significativo de las remesas de los trabajadores colombianos en el exterior, una rápida recuperación de la cartera de crédito de consumo, unos precios históricos de los precios del café, que irradian riqueza a un número importante de familias, y el efecto de un consumo postergado de las personas que conservaron sus empleos durante la pandemia, entre otros.

## LA AGENDA DEBE IR MÁS ALLÁ DE LA RECUPERACIÓN Y MIRAR AL CRECIMIENTO DESPUÉS DEL REBOTE.

Esta recuperación, no obstante, resulta difícil de reconciliar con la dinámica del mercado laboral que muestra un faltante de 1,2 millones de empleos frente a los niveles pre-pandemia. Adicionalmente, una recuperación sin inversión puede fácilmente encontrar un techo. Las importaciones de los bienes de capital han recuperado niveles similares a los de 2019, de aproximadamente US\$1.300 millones al mes, en el rango de los US\$1.000-US\$1.500 millones que vimos entre 2015-2019, asociado a crecimientos cercanos a 3%, muy por debajo del intervalo US\$1.500 US\$2.000 millones de 2011-2015, cuando vimos tasas de crecimiento superiores al 5%.

Por el lado de las exportaciones estamos viendo una recuperación importante de los productos no tradicionales, con cifras cercanas a los US\$1.500 millones mensuales, unos US\$17.370 millones en acumulado 12 meses. Esta es una cifra alentadora. No obstante, por el lado de las exportaciones de materias primas, en particular de petróleo, si bien estamos recuperando cifras acumuladas anuales de US\$10.000 millones, todo indica que estaremos muy lejos de volver a los niveles superiores a los US\$30.000 millones que vimos antes de la caída en el precio del crudo en 2015.

Estas cifras describen un panorama mixto, luces y sombras. La agenda debe transitar rápidamente hacia una discusión más allá de la recuperación y con miras en el crecimiento después del rebote. Esperemos que este tema haga parte central de la contienda electoral.

## Presidente Caribe



EDUARDO VERANO DE LA ROSA @veranodelarosa

La democracia, es inclusión y reconocimiento al otro y a los otros integrantes de una comunidad política plural y multicultural.

Una democracia en la que el poder político, independiente de su grado de descentralización del poder público, niegue o haga imposible en forma centenaria el acceso al poder político de una región del Estado de una república es una democracia débil. Esta debilidad, tiene raíces en la razón de no respetar y garantizar el derecho a la igualdad política. En voz alta me refiero, a la democracia colombiana y a la exclusión del derecho real a que un ciudadano caribe sea presidente.

Un siglo entero, el veinte, transcurrió en la República de Colombia, y al solio de Simón Bolívar no accedió un ciudadano de la Región Caribe. Parece olvidarse que Simón Bolívar y Juan José Nieto, eran ciudadanos de la Región Caribe, como lo fue José Prudencia Padilla, y que en la Región Caribe, la ciudadanía participó en forma activa en el proceso de independencia para la construcción de una república libre, soberana y democrática. A la ciudadanía de la Región Caribe le asiste el de-

recho de que uno de los suyos sea elegido presidente de la república. La ciudadanía del Caribe lo merece.

Es un derecho histórico de exigencia actual. La exclusión no cesará, hasta que el presidente sea ciudadano del Región Caribe. La Región Caribe no ha tenido quien la defiende en forma real y efectiva, todas las decisiones claves se adoptan desde la Presidencia de la República, por lo que es un imperativo político ser presidente. Es un objetivo necesario y alcanzable.

Un siglo veinte sin Presidente de la Región Caribe en este vigente régimen de centralización política y de fuerte dominio presidencial, ha traído como consecuencia el abandono, miseria, violencia y corrupción en las regiones periféricas y a la centralización de las riquezas y del poder en escasos centros urbanos y en una élite social y económica, fuente de las desigualdades.

Un candidato a presidente del Caribe de vocación democrática y liberal debe tocar las puertas y estas deben abrirse. Un seguidor de las ideas liberales de Rafael Uribe Uribe, Benjamín Herrera, Enrique Olaya, Eduardo Santos, Alfonso López Pumarejo, Jorge Eliecer Gaitán, Alberto Lleras Camargo, Carlos Lleras Restrepo y otros insignes presidentes y políticos liberales.

Las ideas federalistas y de la revolución en marcha, asimismo, las propuestas de reformas agrarias democráticas y de la democratización del poder político con fuerte separación de poderes y los derechos humanos son de estirpe liberal.

La superación de la exclusión es el reto de todos. Este sano y justo propósito solamente se alcanzará si desde este momento cerramos con un programa político liberal de transformaciones radicales y un candidato liberal del Caribe. El 10 de marzo del 2010 en forma multitudinaria votamos en forma absoluta por la autonomía de la Región Caribe. No nos han cumplido y este derecho a la autonomía no será alcanzable sin el poder presidencial.

Hacer realidad el sueño a una república justa, democrática y en paz, sin exclusión del derecho de la ciudadanía de la Región Caribe a tener un presidente de la república, que haga realidad la autonomía y paz de las regiones, es mi reto, lo asumo en las filas del partido liberal y me comprometo a defender los justos derechos de todos los ciudadanos del país. Espero que mi partido liberal me respalde que la Región Caribe y de las regiones del país siga en la lucha por sus derechos históricos y actuales. El centralismo debe ser superado por la Regionalización. Soy la alternativa de las regiones.